

GUÍA DE ANTROPÓLOGOS

Sección a cargo de
María Eugenia del Valle Prieto

Esta sección tiene por objeto informar sobre los antropólogos y sus actividades, para facilitar el conocimiento mutuo, y el intercambio científico, entre los profesionales de esta disciplina.

Los datos contemplados son los siguientes: Nombre ○ Centro de trabajo, dirección y teléfono ● Domicilio personal y teléfono □ Grado académico, institución que lo otorgó y fecha ▲ Publicaciones realizadas ■ Breve descripción de la última investigación realizada o en proceso de realización (tema, objetivos de la investigación, orientación teórica, en su caso, región o zona donde se realiza el estudio y la institución que la patrocina).

Agradeceremos a los antropólogos que nos envíen sus datos para publicarlos en esta sección.

AHUJA ORMAECHEA, JOSE GUILLERMO ○ Proyecto Templo Mayor. Seminario No. 4. Tel. 522-43-67 ● Coahuila No. 52 Int. 10. Tel. 564-94-27 □ Pasante de Arqueología E.N.A.H. ▲ "Rescate arqueológico en el barrio de Tepito", Los procesos de cambio XV Mesa Redonda de Antropología, Guanajuato, 1977. "La cerámica prehispánica en el Templo Mayor" I.N.A.H., en prensa. "La ofrenda cámara II en el Templo Mayor" I.N.A.H., en prensa. ■ Análisis iconográfico de Tláloc. Se pretende presentar todas sus manifestaciones a través del preclásico hasta el postclásico y analizar las reminiscencias prehispánicas. Todo apoyado en los diferentes estudios realizados y en las manifestaciones pictóricas, escultóricas y cerámicas que se tienen de la deidad. I.N.A.H.

ANZURES Y BOLAÑOS, MA. DEL CARMEN ○ Departamento de Etnología y

Antropología Social del I.N.A.H., D.E.A.S., Av. Revolución esquina Av. de la Paz. Ex-Convento del Carmen San Angel. ● Chihuahua No. 25, Sta Teresa Contreras, México 20, D.F. Tel. 568-46-25. □ Maestría en Antropología. E.N.A.H. 1976. ▲ "Notas sobre la posesión satánica" en *Cuadernos de Trabajo del D.E.A.S.* No. 15, 1976: 1-23. D.E.A.S. I.N.A.H. "La medicina tradicional en México ¿factor de cambio en la medicina oficial de México?" XV Mesa Redonda de la SMA. La medicina tradicional en México. Mst. de Invest. Antrop. UNAM. 1978, en prensa. "La relación médico-paciente en la Sierra Tarahumara", en *Estudios sobre Etnobotánica y Antropología Médica III*. México, IMEPLAM. 1978: 59-71. "Medicinas tradicionales y antropología" en *Anales de Antropología* v. XV, 1978: 131-163. México. Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM, 1978. "Medicina tradicional entre los Tarahumaras", en *Medicina Tradicional*. México, IMEPLAM, v. I, 1978: 39-47. *Juan de Esteyneffer: Florilegio Medicinal*. Edición, estudio preliminar, notas, glosarios e índice analítico por Ma. del Carmen Anzures y Bolaños. 2 vols. México, Academia Nacional de Medicina 1978-1979. ■ Se pretende hacer un estudio comparativo de las terapéuticas tradicionales y homeopáticas con la medicina occidental. Esto dará una mejor comprensión y complementación, que podrá servir al pueblo en general. Departamento de Etnología y Antropología Social, INAH.

BERNAL, IGNACIO ○ Instituto de Investigaciones Antropológicas UNAM ● Tres Picos 65, México 5, D.F. Tel. 545-96-99 □ Doctor UNAM. ▲ *Antico Messico*, Verona, Italia, 1978. *Historia de la arqueología en México*, Porrúa Hnos. México, 1979. *The Ball players of Dainzu*. Graz Austria, 1979. *History of archaeology in México*. Londres, 1979. Cerca de veinte artículos y reseñas, 1978-1979. Varias obras en prensa. ■ Varias investigaciones en proceso simultáneas: Publicación de la correspondencia de J. García Icazbalceta con estudiosos de su tiempo. N. León, Paso y Troncoso, F. Ramírez, etc. Estudio de los efectos de los estudios de "settlement pattern" en la arqueología de México. Bibliografía arqueológica de Mesoamérica 1960-1980. UNAM.

BRAVO AHUJA DE HERRERA PRATS, ROCIO ○ Centro de Investigación para la Integración Social. ● Fuego No. 940, Pedregal de San Angel, México 20, D.F. Tel. 568-57-25. □ Pasante de Antropología. E.N.A.H. ▲ Colaboradora del: *Método integral de español educación bilingüe-bicultural* (cuaderno del maestro y del alumno), UNIDAD I. Método integral de español educación bilingüe bicultural (cuaderno del maestro y alumno). UNIDAD II. La política indigenista y la problemática de la lengua. ■ Se pretende analizar de que manera la política de la lengua ha estado determinada por la política indigenista, y ésta a su vez por el Estado. Centro de Investigación para la Integración Social (CIIS).

CERVANTES MARIA ANTONIETA ○ Ex-Convento de Churubusco. Proyectos Especiales de Investigación. Coyoacán 21, D.F. Tel. 549-16-92 Ext. 16. 554-08-65 □ Maestra en Ciencias Antropológicas de la UNAM y arqueóloga de la E.N.A.H. ▲ *Museo Nacional de Antropología*. Ed. Escudo de Oro, Grijalbo, Barcelona, 1976. *Los Olmecas*, Dirección de Publicaciones de SEP (en prensa) 1977. "La máquina tautológica y la arqueología olmeca", 1978 en *Nueva Antropología* No. 12, 1980. "Ux en la prehistoria". Colección Colibrí No. 11, SEP-Salvat, 1979. *Presagios*, vol. I de la Historia ilustrada de México, SEP-Nueva Imagen (en prensa) 1980. ■ Se inicia la investigación de una familia que vive en una vecindad de Coyoacán y el traslado de algunos de sus miembros a Santo Domingo de los Reyes, cerca de CU. Se intenta dar a conocer sus problemas de educación, salud, religión, origen, etc. Su relación con las instituciones oficiales y en general su liga con el sistema mexicano. Se tratará lo más ampliamente posible el aspecto histórico de este tipo de asentamientos precarios, tanto en México como en otras partes del mundo. INAH.

CONTRERAS SANCHEZ, EDUARDO ○ Proyecto Templo Mayor. Guatemala y Argentina, Ciudad de México Tel. 542-17-17 y 522-97-24. ● Calle de Beta 55, Col. Romero de Terreros, Coyoacán, Tel. 554-01-74. □ Maestro en Antropología. ENAH, 1959. ▲ Artículos sobre las investigaciones arqueológicas en el Templo Mayor en algunas revistas. ■ Se intenta constatar los datos que sobre el Templo Mayor de México Tenochtitlán, citan cronistas e investigadores y así aclarar muchos datos que permanecieron ocultos desde la conquista a la fecha. De esta manera se podrá determinar y descubrir el número de estructuras que hubo, determinando su cronología, arquitectura, y en general, sus características principales. INAH.

DIAZ-POLANCO, HECTOR ○ Centro de Investigación para la Integración Social, Plaza del Carmen No. 7, México 20, D.F. Tel. 550-28-28. ● Calzada del Desierto de los Leones 5666, Col. Olivar de los Padres, México 20, D.F. Tel. 595-51-34. □ Maestro en Antropología Social (UNAM), 1974. ▲ "El desarrollo del capitalismo en El Bajío", (con L. Guye Montandon), en *Nueva Antropología*, Núm. 5, México, 1976. "La economía campesina y el impacto capitalista", en Rodolfo Stavenhagen et al., *Capitalismo y campesinado en México*, SEP-INAH, México, 1976. *Teoría Marxista de la economía campesina*, Juan Pablos Editor, México, 1977. "Morgan y el evolucionismo", en *Nueva Antropología*, Núm. 7, México, 1977. *La burguesía agraria en México*, (con L. Guye M.), Cuadernos del CES, El Colegio de México, México, 1977. "Las clases sociales en El Bajío, en *Controversia*, Núm. 5, Guadalajara, 1978. "Indigenismo, populismo y marxismo", en *Nueva Antropología*, Núm. 9, México, 1978. *Dependencia y autorita-*

rismo en República Dominicana, Actes du XLII Congrès International des Américanistes, París, 1978. "Marxismo y teoría antropológica", en *Nueva Antropología*, Núm. 8, México, 1978. "Contribución a la crítica del funcionalismo. Un examen de la piel del camaleón", en *Estudios Sociales Centroamericanos*, Núm. 23, San José, Costa Rica, 1979. "Teoría y categorías en Marx, Durkheim y Weber", en Víctor Bravo et al., *Teoría y Realidad en Marx, Durkheim y Weber*, Juan Pablos Editor—CIIS, México, 1979. "Estructura de clases y comercialización. Un caso mexicano", en Ursula Oswald (com.), *Mercado y Dependencia*, Editorial Nueva Imagen, México, 1979. "La teoría indigenista y la integración", en *Indigenismo, modernización y marginalidad. Una revisión crítica*, Juan Pablos Editor—CIIS, México, 1979. "En torno al carácter social del campesinado", en Armando Bartra et al., *Polémica sobre las clases sociales en el campo*, Ed. Masehual, México, 1979. ■ Formación regional y burguesía agraria en México. El caso de El Bajío. Se trata de analizar las diversas fases por la que atraviesa la estructura socioeconómica de una región concreta del centro de México, tomando en cuenta la constitución clasista que corresponde a cada período. El estudio fue realizado en una zona característica de El Bajío, estado de Guanajuato (Valle de Santiago). Incluye un examen histórico del desarrollo del capitalismo en la región, considerando los siguientes periodos: 1) Independencia hasta la Reforma, 2) Reforma, 3) Porfiriato, 4) Movimiento armado. La segunda parte es un análisis de las condiciones que dan origen a la reforma agraria y al surgimiento de la burguesía agraria: se pone énfasis en las características de la producción y comercialización capitalistas que desarrolla esta clase, así como en los efectos sociopolíticos que provoca, especialmente en relación con el campesinado. En su primera fase, la investigación fue patrocinada por El Colegio de México; actualmente, se concluye bajo los auspicios del CIIS.

FONSECA MORENO, OMAR ○ Centro de Investigación para la Integración Social (CIIS), Plaza del Carmen No. 7, San Angel, México 20, D.F. ● Circuito Río San Pedro No. 69, Fracc. del Moral, Iztapalapa, D.F. Tel. 657-59-70 □ Licenciado en Antropología ENAH. ▲ Tenencia de la tierra y estructura de poder. Un estudio de caso: Loma Tendida. Valle de Santiago, Guanajuato. Tesis de Licenciatura, ENAH (Multicopiado). ■ El proceso de campesinización-proletarización y el capital transnacional en México. Objetivo: encontrar cuáles son los mecanismos que determinan los procesos de campesinización-proletarización en la región de El Bajío. Investigación (marxista) para tesis de maestría en el CIIS.

GONZALEZ GONZALEZ, CARLOS JAVIER ○ Proyecto Templo Mayor, Seminario No. 4, México 1, D.F. Tel. 522-43-67. ● División del Norte 327-208, México 12, D.F. □ Pasante Arqueología ENAH. ■ Ofrenda 41 Templo Mayor.

Excavación y posteriormente análisis de material principalmente para ver la procedencia de las materias primas, de producción elaboradas. Se intentará ver la relación de la ofrenda con el ritual de Tláloc. Tesis licenciatura sobre algunos problemas relacionados con los enfoques teóricos que se han empleado para la explicación del origen de la agricultura en Mesoamérica. INAH.

GONZALEZ R., LUIS ○ Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM. Ciudad Universitaria, México 20, D.F. Tel. 550-52-15 Ext. 4312. □ Doctorado en Etnología Université de Paris (Sorbonne), 1962. ▲ *Etnología y misión en la Pimería alta: 1715-1740*, Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM, 1978. "La etnografía acaxée de Hernando de Santarén (1604)" *Tlalocan*, Vol. VIII, 1979. "La osa enamorada de un tarahumara y otros relatos" (colab. de Lorenzo Ochoa). *Tlalocan*, Vol. VIII, 1979. ■ Bibliografía antropológica de la tarahumara. Instrumento crítico para la investigación etnológica. Se espera publicar en 1981. Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM. Archivos de documentación tarahumara. Será una gufa analítica de los manuscritos que se conservan en los principales archivos de México, Estados Unidos y Europa. Investigación en proceso sobre una etnia: los tarahumaras y las instituciones de la sociedad occidental que han actuado ahí, desde los primeros contactos (fines del XVI) hasta mediados del siglo XVIII.